

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, viernes 20 de Noviembre de 1903

Número 922

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Best Stout Porter

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón a no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de 1/2 de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos a cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	cueros	\$ 22 86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

San José, setiembre 28—1903.

Administrador.

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

**AL PUBLICO**

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

**REALIZO**

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

"EL DIA"

Agente General,  
Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto... 0-05  
" atrasado... 0-25

Avisos y comunicados,  
precio convencional.

CASAS! CASAS!

Se necesita una casa decente y bien situada, para un matrimonio solo, y que no pase de 80 colones mensuales. Entenderse en esta oficina con Leonidas Poveda.

En buenas condiciones se vende una casa en Alajuela, situada á cien varas de la iglesia parroquial, propia para una familia grande. Entenderse con su dueño don Andrés Retana V.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras Casa.—No. 531

AVISO á mi clientela y personas que quieran favorecerme, que me encontrarán en la barbería "La Bola Blanca", siempre dispuesto á complacerles.—Viviano Vega.

SE dá en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina. Cartas rezagadas

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Sección amena

¡Comediante!

Todas las hadas han acudido en torno de la cuna.

Ansiosos y conmovidos esperan el padre y la madre los dones con que cada una de ellas habrá de obsequiar á su hijo.

Niño: serás hermoso, de elevada estatura y buenas formas; tu heroicidad te alcanzará coronas de oro! Escucharás las aclamaciones de la multitud y serás arrastrado en carrozas por tus admiradores; harás reír y llorar á los pueblos, que temblarán y se estremecerán en tu presencia: Las perlas de los

**COMPRO**

En el café de doña Urbana se me encuentra.

seis ú ocho mesas con plataforma de mármol, ojalá todas de un tamaño y de forma rectangular.

J. ABEL ARGÜEDAS.

**RESTAURANT Y CENAS**

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.

La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

poetas caerán desgranadas á tus pies y las liras de los músicos resonarán en tu alabanza; conquistarás el amor de cien heroínas; nada podrán contra tí el veneno ni el puñal y tu fama traspasará los montes y los océanos.

Enternecida la madre por tantos favores prodigados á su hijo, póstrase á dar gracias á las hadas; mas de súbito ábrese una puerta y en ella aparece la hada de las glorias eternas.

"No me es posible, dice, quitar á vuestro hijo las gracias que le han concedido mis hermanas; pero en castigo del olvido que de mí habéis hecho, oíd el don que le reservo:

"Si tendrá coronas, pero serán de cartón; reirá y llorará y amará, sí; empero sólo á voluntad de otro. Aun los mismos que le hayan aclamado le negarán cruelmente el signo de distinción que se da á los ciudadanos escogidos. El mismo pueblo que le ha convertido en ídolo le derribará en plena gloria, y embriagado aún con los bravos de la víspera se verá obligado á arrastrar el carro del nuevo astro que se levanta. Sus laureles se convertirán en siemprevivas y morirá de tristeza en el olvido, sin dejar nada, nada en pos de sí."

—¿Pues qué ha de ser nuestro hijo? exclama el padre, sobrecogido de terror.

—¡Comediante! responde la hada.

Surge entonces la hada de la muerte y acercándose lentamente al niño, le dice:

—Hijo mío, yo te vengaré: después de tu muerte el artista novel se verá agobiado con el peso de tu recuerdo.

SARAH BERNHARDT.

INTERESES PROVINCIALES

Notas de Alajuela

Se oye ya rumor de candidaturas para renovar el Cuerpo Municipal que ha de funcionar el año próximo. En e-

llas lucen muchos nombres, pero á la verdad, que unos nos satisfacen y otros no. Nuestras razones tenemos y allá van.

Debemos, con decidido empeño y una vez por todas, abandonar ciertas miras estrechas que se abrigan siempre que de elecciones se trata aquí. Nunca, para hacer la elección, se analiza el valer intelectual del individuo, su suficiencia moral y su atinado buen pensar; se busca, y con capcioso fin, aquellos hombres que puedan convenir á ciertos círculos. Este proceder debe quedar vedado; no más manipuleos secretos ni conveniencias de partido. Que se elijan personas que por su integridad de carácter, por sus relevantes méritos sean las que convengan á los intereses del pueblo; que el Municipio nombrado sea en el fondo, el reflejo íntimo de la opinión pública, el defensor incondicional, la voluntad espontánea de la entidad que representa. Que queden extintos los ardides que se han jugado en otras elecciones, ardides que á la larga han sido fuente de inagotables contratiempos que estancan el progreso de este pueblo, decrepito en la plenitud de su vida.

A. DE MONTANAR.

Noviembre de 1903.

De Escasú

Exámenes.—Terminaron ya las tareas escolares; los resultados, satisfactorios.

Alcaldía.—Pues, señor, que esta oficina se ha convertido en un juego de niños. Que viene don Francisco de Paula y se está un día ó dos; de repente un telegrama ordenándole se traslade con el término de la distancia, á Limón ó Térraba.

Llaman al suplente, comienzan á proveer y cartular y, cuando menos lo espera, don Francisco de Paula otra vez.

Mientras, el público es el perjudicado, pues tanto las escrituras que están en el Registro como todos los demás trabajos, sufren notable atraso.

Ojalá la Corte Suprema tome en cuenta nuestra observación y remedie este mal.

MARIANO.

18 de Octubre de 1903.

## EL DIA

SAN JOSE, 20 DE NOVIEMBRE DE 1903

### Una cuestión seria

(Concluye.)

Abaratando el artículo, hasta donde sea posible, se aumenta el consumo y se mata el contrabando, sin mayor perjuicio para la renta por cuanto la disminución en el tanto por ciento de ganancia se compensa con las mayores ventas. Esto no es una idealidad. Ayer no más, hablando del asunto con el comerciante principal de un pequeño pueblo de la provincia de Cartago, que no tiene más allá de 500 habitantes, nos contaba que vende mensualmente sesenta colones de aguardiente más ó menos, y que, en cambio, hay en el pueblo dos ó tres contrabandistas que realizan tres veces más, debido á que venden la botella á 50 céntimos. Agregaba que si él pudiera suministrarla al mismo precio, acabaría en una quincena con el contrabando cuadruplicando de ese modo la venta del licor patentado.

Si esto pasa en un solo pueblecito, qué no sucederá en el resto de la República? Deduciendo consecuencias de todo lo que dejamos transcrito, llegamos á la conclusión de que al Gobierno le conviene reducir al minimum el precio de su aguardiente: 1º porque contribuye á matar el contrabando; 2º porque aumenta el consumo y por tanto la fabricación, dando mayores aplicaciones al dulce y á las mieles; 3º porque aumentando el consumo y rebajando prudente y progresivamente el precio del artículo, no disminuye la renta; y 4º porque se evita á nuestro pueblo beber los infestados y venenosos aguardientes clandestinos.

En días pasados se hicieron algunas tentativas y ensayos para buscar el modo de aplicar el alcohol para el alumbrado, y ver si resultaba económico en relación con el de petróleo. El informe rendido por la comisión nombrada al efecto fue adverso á la idea, y se basó, si mal no recordamos, en la mala fabricación de las lámparas ensayadas al efecto, de modo que, puede decirse, el estudio fue hecho sobre una determinada clase de mecheros: ¿no habrá otros, en el mundo industrial, mejor contruidos y de menos gasto? Creemos que sí, y en ese sentido el Superintendente de la Fábrica, á nombre del Gobierno, podría hacer todos los estudios y pedir todos los datos necesarios, hasta obtener, por lo menos, que el precio del alumbrado con alcohol fuera el mismo que el del petróleo. Conseguido eso bastaría una sencilla medida proteccionista para asegurar el consumo del alcohol. Si reflexionamos un poco sobre el inmenso gasto que de aquel aceite se hace, solamente en San José, veremos que la Fábrica podría tener una venta inmensa, y que por tanto sería justificado cualquier gasto que

se hiciera en los estudios y ensayos referidos. Conviene, pues, que el Supremo Gobierno gestione más y más en ese sentido, porque, de realizarse eso, miles de kilos de materia prima tendrían inmediata aplicación.

En lo que respecta á que el Gobierno sea el intermediario entre el productor y el consumidor, estamos, con pequeñas variaciones, de acuerdo con el señor González. Que el Gobierno destile alcohol por cuenta de los productores, es una de las soluciones que se presentan, pero creemos que debe reglamentarse la venta particular del artículo, para salvar los intereses fiscales, pues muy bien podría suceder que el productor, ya por no esperarse á épocas en que pudiera realizar ventajosas operaciones, ya por no tener una suma empantanaada en alcohol ó ya porque se resolviera á tener pequeñas pérdidas, vendiera el artículo á menos precio, en competencia con el Gobierno. Sin embargo, simples detalles son estos que se estudiarían indudablemente si se acogiera lo principal.

En cuanto á la exportación, debería de estimularse por todos los medios posibles, llegando hasta el extremo de contentarse el Gobierno con no tener ninguna ganancia, vendiendo el artículo absolutamente á precio de costo y buscando el modo de competir en los mercados extranjeros.

Estas son las ideas que se nos han ocurrido en vista de la cuestión, sin que pretendamos que ellas sean completas. Personas hay como el señor González, como el señor Tinoco y como tantos otros, que pueden decir la última palabra, y, en vista de la gravedad del asunto debieran—ya á iniciativa propia, ya á la del Gobierno ó á la de la Sociedad Nacional de Agricultura—reunirse los productores de caña para estudiar la manera, no de darle mayor impulso á la industria, que ya eso es imposible—á lo menos por ahora,—sino de salvar la que actualmente existe, evitando así la pérdida de capitales invertidos en ella.

No terminaremos este mal alineado artículo sin manifestar que quedan nuestras columnas á disposición de las personas que quieran tratar esta ó cualesquiera otras cuestiones de tanta importancia para el país.

### El culto á la acción

(Concluye.)

Después de todo, los pueblos que van apareciendo en lo alto de la civilización, cual cangilones de una noria, llenos de las energías acumuladas en las profundidades obscuras de sus orígenes, que van derramando para descender agotados á ignorados destinos, ¿no ofrecen todos ellos ejemplo elocuente de actividades á las veces prodigiosas? Puede variar el objeto y la naturaleza de su actividad; lo que no varía es el hecho de que el poderío, el esplendor, vaya acompañado siempre, con relación indudable de causalidad, de la acción social viva, enérgica, sostenida. ¿Se quiere caso más significativo que el que ofrece la civilización de los árabes en Es-

paña? La misma raza antes de enseñorearse de España y después de haber salido de ella debe considerarse como raza inferior. Mientras lucha en España para retener bravía lo que sin gran esfuerzo conquistara, engendra una civilización que, en lo bella y seductora, no ha sido en lo sucesivo ni siquiera igualada. Es entonces raza superior.

Los mismos españoles de la reconquista, ¿no dieron de sí pruebas inequívocas de un vigor extraordinario? ¿Qué hicieron los dos primeros Austrias sino depredar en empresas antipacionales las energías acumuladas en tantos años de luchas locales? ¿Qué nos ha faltado á nosotros desde Carlos I? Sólo un objetivo práctico de acción.

Raza que por unos ú otros estímulos rinde á la acción fervoroso culto, es raza superior. Raza que bajo unas ú otras influencias desmaya, se enerva y se abandona en la molición, es raza decadente. La misma Si baris, que disputaba á Cretona en los juegos olímpicos el codiciado galardón, ha dado nombre por su molición á los que buscan la felicidad en el refinamiento de los placeres. Los atletas progenitores de hombres afeminados, ¿se quiere prueba más concluyente de lo que son en sí las superioridades de raza?

Se dirá acaso, y no sin razón, que la pereza en los niños, en los hombres formados, como en las razas, es un síntoma, una consecuencia del agotamiento de la tonicidad nerviosa. Son perezosos los faltos de energías (esto parece una perogrullada), pero muy á menudo esa mengua de vitalidad procede del abandono mismo del ejercicio, y casi siempre un ejercicio metódico es el remedio más eficaz para recuperar la fuerza perdida.

Los habitantes de países montañosos, con tal que no les falte el necesario alimento, sin el cual caen en el cretinismo, suelen ser fuertes físicamente y á la vez independientes de suyo, es decir, fuertes moralmente. Se comprende. Vense obligados á trepar por sendas empinadas, y con ello se les dilata el pecho, elaborándose abundantemente en la fragua de sus amplios pulmones el material de construcción de un organismo vigoroso.

Menester es que el gimnasio, el ejercicio metódico, supla en los que no son montañeses, la falta de esa gimnasia natural, que se consigue sin sentir en el subir y bajar de riscos y peñascales.

Todos los pedagogos modernos convienen á una en la necesidad del desarrollo físico. Si esto se hiciera de verdad con todos los niños de una nación decadente, se vería como se transforma la raza cuando los niños llegan á hombres. ¿Qué prueba esto? Que cuando se habla de razas se da sustantividad corpórea á una abstracción. La raza no es más que una expresión sintética de las cualidades ó defectos que son comunes á todos los individuos que tienen el mismo origen. Transformada á una parte de estos individuos, si á tanto alcanza el poder del medio, y se irán perdiendo los rasgos característicos de su raza. Pruébalo la manera como se trans-

forman muchos de los emigrantes europeos, después de algunas generaciones, cuando viven en un pueblo que tenga poder de absorción. Los Estados Unidos de América funden rápidamente en su seno rasgos característicos de raza bien contradictorios, prevaleciendo exclusivamente el tipo yankee.

Los modernos pedagogos han pensado ya igualmente en la necesidad de la gimnasia del querer. El vigor físico predispone é impulsa á la acción, pero no es la acción.

La acción es un acto de la voluntad. Hay que tener la voluntad de obrar. Esta voluntad sólo se adquiere con el hábito de ejercerla, haciendo de la acción un verdadero culto.

De la misma manera que en Agronomía se ha desechado ya la teoría de las tierras *causadas*, pues precisamente las tierras más fértiles son las que de antiguo se cultivan más y mejor, y aun se dan casos, como en el Norte de Italia, que sean hoy tierras muy fértiles lo que un día fueron marismas y eriales pedregosos, hay que desecharse también la teoría de las razas agotadas. Claro es que las tierras castigadas sin cesar por el arado para que produzcan sin abono una cosecha tras otra, quedarán á la larga esquilmas; pero en cuanto se le restituyan todos sus elementos fertilizantes y se encaminen las labores á favorecer las fuerzas naturales que actúan en el suelo laborable, vemos que se alcanzan cosechas inverosímiles, incomparablemente superiores á las que dan de sí las tierras vírgenes cuando por vez primera se roturan.

Exactamente lo mismo ha de pasar con los hombres. Si gastan en placeres ó en trabajo más que no reintegran, natural es que se agoten; pero si reconstituyen sus elementos vitales y cultivan sus aptitudes, pueden gozar de la vida y trabajar sin menoscabo de sus fuerzas y con auge de su poder.

Los latinos, que fuimos un día prepotentes, nos igualaremos á nuestros rivales afortunados el día en que imitando su ejemplo rindamos culto á la acción. ¿No han hecho prodigios los italianos en obra de treinta años? Lo propio podemos hacer todos.

En España se malbaratan en riñas de campanario, en discusiones bizantinas, en la lucha por los puestos políticos y por los empleos, caudales de energía y de inteligencia que, bien aplicados, bastarían á nuestra prosperidad. Son como las caídas de agua que se precipitan con daño de las tierras ribereñas. Sólo con encauzarlas pueden convertirse en agentes de fertilidad con el riego ó bien en fuerza motriz al través de la turbina.

Todo el secreto del milagro está en la educación. Si ésta se inspira en el culto de la acción por modo tan sistemático como practicaron los griegos y realizan los anglo-sajones ó á favor de circunstancias favorables como ha sucedido en otros pueblos, el resultado ha de ser idéntico: hacer hombres fuertes. Las razas superiores y las razas inferiores, hoy por hoy, lo son porque quieren.

JOSÉ ZULUETA.

### El Lic. Venegas

MANIFESTACIONES DE SIMPATÍA

No hemos oído una sola opinión en contra.

Hasta los intransigentes aplauden.

Y es que el Licenciado don Andrés Venegas, á más de su amabilidad y rectitud, á más de su modestia é ilustración, reúne otras virtudes que lo hacen digno y apto para desempeñar con lujo de acierto las Carteras de Gobernación, Policía y Fomento que, por decreto que vió la luz ayer, se le encomiendan.

El nuevo Ministro tiene prestigios bien ganados. Justas son las manifestaciones que ahora se le hacen.

Fue diputado al Congreso y Ministro después, en la progresista Administración de Soto. La labor que entonces hizo no ha sido para olvidada. Los costarricenses todos recuerdan con gusto los proyectos de ley que presentó en la Cámara y sus discursos llenos de discreta verosidad y lógica, y los trabajos que llevó á la práctica en el Ministerio. Ambos puestos acreditaron en él no sólo competencia de su parte, sino también amor grande y desinteresado por el querido terruño.

Bienvenido sea, pues, el distinguido ciudadano, al seno del Gobierno que hoy nos rige al amparo de las leyes y del patriotismo.

Bienvenido sea, repetimos, y nos congratulamos con el país entero por el nombramiento, muy acertado, que el Gobierno ha hecho en el Licenciado Venegas.

### CORRESPONDENCIA

SR. DIRECTOR DE "EL DIA."

San José, Nov. 19 de 1903.

Señor:

He visto en su estimable periódico un bien redactado artículo titulado "Una idea," refiriéndose á la rutina con que se hacen los trabajos en los caminos.

Con este motivo he creído oportuno hacer algunas observaciones en defensa de las juntas itinerarias y demás autoridades encargadas de los trabajos dichos.

Es muy cierto que los que hoy se ocupan en este ramo no han hecho estudios científicos ni cosa que se parezca, pero no es este el principal motivo de que no hayan macadamizado los caminos como nuestras calles de la ciudad, pues con sólo sentido común, del que no carecen nuestros trabajadores, podríamos tener carreteras lastradas, como la que se hizo en otro tiempo á Cartago; pero por desgracia lo que más falta hace para variar la rutina, es dinero y más dinero.

Es bien conocido de todos que el capital con que se cuenta para la composición de caminos es el detalle forzoso que se exige á los vecinos de cada distrito; el que más produce de estos es ₡ 1,500.00 en el año, con lo que hay que reparar lo menos 20 kilómetros que la estación lluviosa deja en mal estado, y no sería justo que esa suma se gastara en macadamizar 200 metros en una calle,

# AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMÓN L. CABEZAS

y el resto de los caminos se dejara en abandono hasta que le tocara su turno, lo cual ni la ley lo autoriza ni los contribuyentes lo aceptarían, pues éstos y la ley exigen que en todas las calles públicas se hagan reparaciones en relación con el producto de los detalles. Este es el motivo por lo que sólo en pequeños trozos de camino, donde lo exige lo pantanoso del terreno, se hacen trabajos formales: calzado de piedra con cloacas subterráneas para desviar las vertientes al desagüe general para que desaparezcan los fangos que interrumpen el tránsito. Estos y otros muchos trabajos ejercitados por nuestros trabajadores demuestran que la rutina se sigue por falta de recursos y no por ignorancia. Esto es lo que á mi humilde juicio sucede en todo el país.

Con toda consideración me suscribo su atento servidor,

J. A. B.

Con la lectura de la anterior carta con que se nos ha honrado, no parece sino que nosotros hubiéramos hecho cargos á las juntas itinerarias ó á determinadas personas. Lejos de nosotros tal intención; únicamente lanzamos una idea, que sostenemos, sin que ello deje de hacernos reconocer que el señor Inspector de Caminos de San José, don J. Andrés Brenes, es persona activa, cumplida y que se interesa por llenar su cometido.

Estamos en un todo conformes con él en que lo que hace falta es dinero, pero no dejará de reconocer que se hace más con poco, bien empleado, que con mucho sin esa condición. Con la rutina de picar los caminos se pierde todo el trabajo, y cabalmente lo que nosotros hemos querido es la publicación de reglas que compadecidas con nuestros recursos tiendan á mejorar nuestras vías de comunicación. Ya nos ocuparemos, con más tiempo, de este asunto.

## Actualidad extranjera

**Cabo Haitiano, 18.**—El Presidente Jiménez ha llegado á Santiago de los Caballeros para tomar parte en las operaciones, á fin de hacer un ataque definitivo á la capital. Ha llegado á Santo Domingo el crucero francés "Zefrien de la Gravier."

**Washington, 18.**—Los revolucionarios de Santo Domingo solicitan que los Estados Unidos les reconocieran la beligerancia. Mr. J. H. Gordon se presentó hoy á la Secretaría de Estado representándose como Agente del Gobierno Provisional. La Secretaría le negó el reconocimiento manifestándole que la política no interrumpida de este Gobierno es de extender reconocimiento sólo á gobiernos de pacto. Si el Ministro Powell encuentra que los revolucionarios se hayan establecidos en la capital, q' han abierto los puertos y que por

brado Comandante en Jefe del Ejército de Colombia.

Se dice que la colonia francesa ha manifestado su simpatía al Gobierno y le ha ofrecido la suma de 500,000 pesos.

**Panamá, 18.**—De Guatemala notician lo siguiente: la prensa de este país publica sin comentarios todas las noticias relativas al asunto de Panamá. Opinión Guatemalteca es la medida. Los más prominentes políticos están persuadidos de que los Estados Unidos alentaron y apoyaron á los seccionistas. Los comerciantes y público en general simpatizan con la nueva República; opinan que Colombia ha recibido la retribución por su mal gobierno en el pasado.

## DATOS IMPORTANTES

### Movimientos judiciales

**Sala 2ª.**—En la causa seguida contra Rafael Casasola Calderón por expendio de licor adulterado, se aprueba el fallo condenatorio consultado.

—En la causa seguida contra José Napoleón Piñar por lesiones, se condena al reo á un año, cinco meses y once días de presidio en San Lucas.

### Disposiciones oficiales.

**Poder Ejecutivo.**—El Presidente de la República ha nombrado al señor Licenciado don Andrés Venegas, para Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación, Policía y Fomento.

**De Gracia.**—Declarada sin efecto ha sido la solicitud del reo Jesús Soto Masís, que pidió se le conmutara en confinamiento en Puntarenas la parte restante de la pena de presidio á que fue condenado por el delito de lesiones.

—Se denegó la solicitud del reo Manuel Araya Moreno para que se le conmute en la de arresto en esta ciudad la pena de presidio á que fue condenado.

### Documentos defectuosos

**Partido de Heredia.**—Ramón Vargas González, Blas Arce Vargas, José Chaves ú. ap. (2), Luis Garita Hernández, Jaime Gordon Benett Recod, Gertrudis Alvarado Trejos, Félix Arce Arce.

**Partido de Alajuela.**—Prudencio Sequeira González, Zenón Ramírez Hernández, Pastora Centeno Villegas, Irineo González Báez, Marcelo Rojas Fuentes, Junta de Educación de San José Norte de Atenas, Simón Solórzano Campos, Rafael Aguilar López, Benjamín Emilio Piza Díaz, Juan Rafael Rodríguez Bravo, Minor Cooper Keith Meiggs, Francisco Sagot Soto, Mariano Rojas Esquivel, Cipriano Arroyo Fonseca, Abel Herrera Rojas, José Espinoza Céspedes, Rosario Rojas Guevara, Vital Esquivel Rodríguez, Napoleón Alfaro Murillo.

### Movimiento marítimo

**Limón, 19.**—A las 5 a. m. de hoy ancló, procedente de New Orleans con 4½ días de mar el vapor noruego "Fauton" de 836 toneladas; capitán Ellefsen y 26 tripulantes. Sin pasajeros. Carga general; correspondencia 18 sacos. Consignado á La United Fruit.

### Hospital de San Juan de Dios

Entradas: 1 mujer.

Defunciones: 1 mujer.

### Movimiento de Iglesias

**Bautizos.**—Merced: Caridad Micaela y Esperanza Micaela, legítimas de Miguel Ramírez y Clotilde Salazar.

**Carmen:** Luis Carlos, natural de Silvana Madriz

**Matrimonios.**—Carmen: en artículo de muerte, Francisco Segura con Rosario Torres.

### Movimiento de hoteles

**Imperial.**—Salidas: L. Wichmann.

**Sacripanti.**—Salidas: Víctor Bonilla y señora, y Francisco Guridi.

**Cavallini y Viviani.**—Salidas: M. Nauté.

drán garantizar las vidas y propiedades.

## HECHOS Y DICHS

A un hombre vecino del Hatillo le robaron antes de anoche un poco de madera que dejó guardada en un galerón. El valor de la madera es de \$ 55.00.

**¡Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar,**  
estilo americano que vende Artavia?  
**Y tan BARATOS como BUENOS**

## Elecciones para diputados

Según sabemos, ha sido muy bien aceptada la idea lanzada al público en este periódico, y suscrita por unos alajuelenses, en la cual se propone la candidatura de don Francisco Jines ta Soto para representante por Alajuela. Bien conocidas son de la generalidad las prendas personales é ideas progresistas del señor Jines ta Soto, y por eso creemos que haría mucho en favor del país entero y especialmente por su provincia natal á la que tan importantes servicios ha prestado moral y materialmente en diversas épocas.

Unos amantes de la justicia.

Por la plaza de ganado fue castigado un hombre de apellido Sánchez, por otro; recibió como diez chilillazos por haberlo inmiscuido en chismes de mujeres.

Ayer fueron decomisadas en el Mercado muchas verduras descompuestas.

Han reanudado sus paseos nocturnos los chiquillos de corta edad; no debe descuidarse el empeño que la policía tomó hace poco tiempo para evitar ese mal.

Frente á la zapatería de Artavia se abrirá pronto una tienda surtidísima de juguetes. Están, pues, de plácemes, los chiquitines.

Uno de los departamentos de la oficina de Correos ha sido arreglado con un pavimento de piedra.

Mañana llegará el vapor francés "Canadá," procedente de Europa. El próximo lunes se despachará correspondencia por vía New York.

Actualmente colocan canoas para recoger, aguas pluviales en el edificio del Banco de Costa Rica.

Veinticinco varas al Norreste del Mercado existe una hostería donde frecuentemente tienen lugar escándalos. Se requiere más vigilancia.

En el final de la 6ª Avenida Este, hace mucha falta una lámpara de luz eléctrica; el vecindario es suficiente para pagar el impuesto y además, actualmente están construyendo cuatro piezas más de alquiler. ¿Qué dice de esto el señor Gobernador?

En pleno Mercado se agarraron ayer 2 costureras á mojiçón limpio por más de media hora y la policía no se enteró del escándalo: ninguna fue vendedora: ambas cesaron en la lucha rendidas por la fatiga. Parece que aplazaron para otro día la continuación de la riña.

Los precios de las legumbres y verduras están muy subidos en el Mercado.

Dios nos acompañe el próximo sábado á hacer nuestras compras.

El próximo sábado partirán para Nueva Orleans el Licenciado don Marcial Alpizar, su familia y una hermana del Director de este diario. Desde ahora les deseamos un feliz viaje.

Por fin.—Después de más de diez años de grita y de peticiones no atendidas va á componerse la Avenida 12. En la sesión de antenoche se hizo moción en ese sentido y el Municipio votó una suma para el objeto. ¡Gracias, señora Municipalidad!

También á menos de 200 metros de la escuela que dirige la Srta. Rodríguez, habitan horizontales. Sra. Policía, cumpla usted con la ley.

Naranja.—Tenemos informes de aquella importante villa, q' el Presidente Municipal, don José Espinoza, es un luchador incansable del progreso, activo y de iniciativa; á él se debe la mejora que va á tener la cañería; trabaja con tesón por instalar la luz eléctrica y tiene en proyecto algunas obras de utilidad; su reelección será un hecho, pues la Junta electoral lo pide. Hombres de ese espíritu necesitan los pueblos y el señor Espinoza está poniendo el ejemplo, haciendo ver que la actividad y la iniciativa son factores importantes del progreso. ¡Adelante, amigo Espinoza!

De Administración.—Encarecemos á nuestros agentes y suscritores que no lo han hecho, arreglen, antes del último de este mes, las cuentas que tengan pendientes con esta empresa hasta esa fecha. La calle 20 Sur y cerca de la estación del Pacífico, para estar de gala hoy por lo vistoso de sus adornos. A uno y otro lado de la calle, y colocados con sumo gusto, vimos una bonita colección de fustanes, calzones, calzoncillos, camisones, etc. Bien pueden las lavanderas que habitan allí, buscar otro sitio para poner á secar esa ropa.

Personas interesadas nos dicen que están dispuestas á publicar el nombre de los propietarios que alquilan casas á las horizontales, cerca de la escuela que hay en la Av. 10ª en casa de don Eloy Truque.

En su número 30, que circuló con fecha 20 de noviembre, la importante revista literaria "Pandemonium," abre un concurso entre sus lectores para cambiar de nombre desde el 1º de enero próximo. Seguirá publicándose, además, semanalmente.

En la cuadra de la avenida 12, oeste, frente al parquecito de la Dolorosa, se ha abierto una zanja, probablemente para la colocación de tubos de cañería. La tierra de allí sacada la han echado al lado de la acera, quedando ésta cubierta de un lodazal que impide el tráfico y que puede ser de resultados contra la salubridad.

Bien informados fue que dimos cuenta de que por disgusto entre las cajistas de la imprenta en que se editaba La Patria, y los cajistas que hacían ese periódico, éstos abandonaron el trabajo, lo que sucedió antes de que se dispusiera suspender la publicación del periódico citado. De todos modos, el asunto es valad.



# PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

Prontitud, esmero y honradez.

# RAMON MORALES R.

## SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

## LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario; RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

# Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

## La Costarricense

### ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucico del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

### EL CLUB

#### "MIRIAMONTIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" y elegantes botas que con tanta delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

### HOTEL Y

#### RESTAURANTE CENTRAL

CARVALLINI & VIVIANI AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por toda el público.

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN

CORTON

POMMARD

Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

## El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

# CAFE MOLIDO

de superior calidad.

de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERIA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á La Bicicleta, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo



Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

## Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

## SIGLO XX Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

## -JESUS BONILLA-

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

## AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO